



MINISTERIO DE DEFENSA

COMPARCENCIA DE LA MINISTRA DE DEFENSA ANTE LA COMISIÓN DE DEFENSA DEL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS PARA INFORMAR DEL DESARROLLO DE LAS OPERACIONES DE LAS FUERZAS ARMADAS EN EL EXTERIOR

Madrid, 26 de enero de 2026



Buenos días y muchas gracias señor presidente,

Agradecerle todas las facilidades que se nos ha dado para esta comparecencia. Yo personalmente se lo agradezco mucho y creo que esta comisión es una comisión que trabaja siempre muy bien y que, por tanto, para mí es un honor estar aquí.

Comparezco ante esta Comisión a petición propia, para informarles, en cumplimiento de lo previsto en el artículo 18 de la Ley Orgánica 5/2005, de 17 de noviembre, de la Defensa Nacional, sobre el desarrollo de las misiones que realizan nuestras Fuerzas Armadas en el exterior.

Lo primero de todo me gustaría empezar haciendo un homenaje muy sentido a todas las víctimas del Iryo y del Alvia. Todas ellas están siempre en nuestros corazones. Además, también la familia militar se ha visto afectada por este accidente. Ha fallecido un capitán enfermero, Álvaro García, que precisamente hacía muy poco que había vuelto de Irak. Se le hicieron las honras fúnebres el otro día en la Legión, en Ceuta. Tenemos en este momento también a otra capitán enfermera que está en la UCI de Córdoba, Isabel González, que va saliendo. Todavía quedan heridos en la UCI, pero quiero muy especialmente agradecer a todos los médicos del Hospital Reina Sofía de Córdoba el trato que están teniendo con todos los heridos. Darles mucho ánimo, enviar mucho ánimo a las familias de los fallecidos, también militares que han perdido seres queridos, desde una pareja o una madre. En fin, creo que es un día duro para todos. Están siendo unos días duros para todos, de mucho luto. Y obviamente también para las Fuerzas Armadas, porque como me decían las familias de los fallecidos y los heridos se ha demostrado, una vez más, que las Fuerzas Armadas son una gran familia

En segundo lugar, también quería manifestar aquí mi rechazo más absoluto a las declaraciones del presidente Trump cuando ha dicho que los países de la OTAN, de la Alianza Atlántica, no habían contribuido siempre en Afganistán. Quiero en este momento rendir un homenaje muy especial a los militares españoles que, en Afganistán, allí in situ, perdieron la vida cumpliendo la misión en la Alianza Atlántica. Por eso no son aceptables esas declaraciones. 97 militares españoles fallecieron cumpliendo su misión en Afganistán. Entre ellos, siempre cito a Idoya Rodríguez, que fue la primera militar mujer española que murió en una misión. Fallecieron también tres guardias civiles, dos policías, dos intérpretes nacionalizados y dos españoles. Creo que estos fallecidos merecen un respeto como lo merece España cuando se habla de ella. No solamente hubo estos fallecidos en Afganistán, sino que también hubo 86 militares seriamente heridos, un intérprete, y muchos de ellos todavía continúan incluso con secuelas psicológicas.



Por tanto, no vamos a aceptar que nadie nos dé lecciones y, sobre todo, que el compromiso de España en todos los ámbitos, pero también en Afganistán, ha sido claro y preciso a lo largo de los años en los que nuestras tropas estuvieron allí, en Afganistán.

Dichas estas dos primeras precisiones, permítanme que comience valorando la situación geopolítica en las zonas donde nuestras Fuerzas Armadas se encuentran desplegadas, la cual se caracteriza a nivel global por su inestabilidad, con un incremento generalizado de la tensión.

Este contexto global obviamente nos va a obligar a mantener el esfuerzo actual, con probables incrementos de la contribución española en esas misiones de Disuasión y Defensa en el flanco este.

Además, los recientes acontecimientos en Venezuela, donde se ha vulnerado el ordenamiento jurídico internacional, y la situación que estamos viviendo en torno a Groenlandia, no hacen sino poner de manifiesto la necesidad de un liderazgo fuerte y sólido de la UE, que desarrolle e impulse una política común de Seguridad y Defensa para el mantenimiento del ordenamiento jurídico internacional basado en reglas.

La fortaleza de la Unión Europea, la autonomía estratégica de la UE es hoy más importante y más necesaria que nunca.

En Ucrania, la guerra frente a la injustificada agresión por parte de la Federación de Rusia, con un único responsable, que es Putin, continúa sin que de momento las conversaciones de paz parezca que vayan avanzando. Vamos a ver las conversaciones trilaterales que se están realizando en este momento en Abu Dabi. Pero lo que sí sabemos es que este invierno, estas últimas semanas, ha sido especialmente duro no solamente en el campo de batalla, sino también para la población civil, una población que, a temperaturas de 17º bajo cero, está viendo cómo no tiene suministro eléctrico ni suministro de agua caliente, en una situación muy complicada y muy difícil.

Vamos a hacer ya cuatro años de esta invasión ilegítima y los países que apoyamos a Ucrania debemos mantener el firme compromiso con su soberanía e integridad territorial, una posición que España ha manifestado desde el primer momento. Hemos estado siempre en el apoyo a Ucrania. Esta semana pasada, el miércoles, visitaba, luego me referiré más a ello, la misión EUMAN en Toledo, donde estamos formando más de 8.000 militares ucranianos a los que se están formando aquí en España, en Toledo y en otros lugares. El sufrimiento de la población ucraniana, como la población de Gaza también, está siendo tremendo y vamos a seguir apoyándolo. Yo aquí quiero aprovechar para agradecer muy especialmente al presidente Zelenski la condecoración que le ha otorgado al Ministerio de Defensa, representado en mí, pero está todo el ministerio, la condecoración de la princesa Olga.



Tenemos que decir claro y fuerte que la Unión Europea es la que va a permitir seguir apoyando a Ucrania y que se pueda avanzar en un proceso de una paz que tiene que ser justa y duradera.

En Oriente Medio, además de la situación en Gaza que todos ustedes conocen, hay que tener en cuenta escenarios como Líbano, Mar Rojo o la situación en Irán.

El Gobierno del Líbano se enfrenta a la oportunidad de desarmar a Hezbolá, cuestión que no es fácil, pero en la que estamos ya trabajando y luego me referiré a ella en la que la presencia de las tropas españolas en esa misión de paz de Naciones Unidas es muy importante. La situación en Siria continúa inestable por diversos motivos, especialmente por el riesgo del resurgir del ISIS. El ISIS o Daesh está resurgiendo en esa zona y es un panorama preocupante. A ello se ha unido recientemente, las revueltas en Irán y la posibilidad, nunca descartable, sobre todo viendo cómo está evolucionando el panorama en la zona, de una posible intervención estadounidense en la región.

Aunque la incertidumbre es elevada en Oriente Medio la estabilidad en la región pasa por conseguir un gobierno moderado en Siria, apoyar los gobiernos moderados y, sobre todo y fundamentalmente, en lo que hace referencia a Líbano reforzar a las Fuerzas de Seguridad en Líbano.

Por lo que se refiere a Gaza, vamos a ver cómo evoluciona esa junta de paz que se ha creado. España, y así lo hemos dicho, podríamos participar en una eventual fuerza internacional de estabilización, siempre y cuando, lógicamente, se reúnan las condiciones necesarias para garantizar de una manera razonable el éxito de la misión encomendada.

También saben –nos referimos muchas veces a ellos y me consta su preocupación– la situación en el Sahel. Si llegaran a un colapso países que están atravesando unas situaciones muy difíciles, como Malí, Níger o Burkina Faso, tendría graves implicaciones en la seguridad regional, que acabarían afectando a Europa y, por tanto, a España.

Es evidente que en España siempre hablamos de un acercamiento 360 grados y es especialmente preocupante el desarrollo del ISIS en toda la zona, en esa zona del Sahel.

Por eso, es necesario potenciar las actuales misiones de seguridad cooperativa de África, de cara a consolidar lazos de cooperación y entendimiento mutuos en el mantenimiento de la seguridad en el área.

Señorías, este es, a grandes rasgos, el complejo e intencionado escenario geoestratégico en el que se desenvuelve la acción de nuestras Fuerzas Armadas en el exterior. Una acción que responde de manera sintética a un doble objetivo: garantizar la



defensa y seguridad de España, así como la protección de los intereses nacionales y contribuir, ello es fundamental, a la preservación de la paz, el ordenamiento jurídico y la seguridad internacionales en el marco de los compromisos contraídos por España.

En el año 2025, un total de 21.696 militares de las Fuerzas Armadas, con participación también de la Guardia Civil, han participado en los contingentes que España ha desplegado en las 14 misiones en el exterior (15 incluyendo la misión de apoyo a Ucrania), de los cuales más de 2.183 han sido mujeres.

Como viene siendo habitual en las últimas ocasiones en las que comparezco para informar sobre las misiones en el exterior, las agruparé en dos bloques: aquellas que tienen por objetivo principal garantizar la Disuasión y Defensa, y aquellas en las que la finalidad es la Proyección de la Estabilidad. Este será el orden que seguiré en mi exposición.

-o-O-o-

Me voy a referir a nuestra participación, muy importante, en el flanco Este de la Alianza Atlántica. Frente a aquellos que quieren decir que España no está implicada y no está comprometida en la Alianza Atlántica, el compromiso de España y de sus Fuerzas Armadas en mantenimiento de la paz, de la disuasión y la defensa en la Alianza Atlántica es total y absoluto.

En **Letonia**, actualmente hay desplegados 541 militares de Ejército de Tierra en la Base de Adazi. Forman parte de la estructura del Multinational Battle Group (Grupo de Combate Multinacional), escalable a Brigada, liderado por Canadá.

Aquí, nuestras Fuerzas Armadas aportan un Subgrupo táctico mecanizado, incluyendo una Unidad de ingenieros y un equipo de control aéreo táctico. Además, están transferidas una Batería de artillería de campaña que incluye una Unidad de guerra electrónica.

Durante el año 2025, en Letonia se ha llevado a cabo un programa de instrucción y adiestramiento, dividido en dos ciclos iguales, para cada uno de los dos contingentes que han desplegado a lo largo del año.

Los hitos más relevantes han sido los dos ejercicios de evaluación del Grupo de Combate Multinacional, uno por semestre, donde la cadena de Mando OTAN, certifica las unidades transferidas, y el ensayo general de escalada a Brigada, ejecutado en el último trimestre del año.

Me refiero a continuación a **Eslovaquia**, donde como ustedes saben España es la nación marco en el momento actual. Sí me gustaría señalar que en todos los países donde España tiene desplegadas sus Fuerzas Armadas, el agradecimiento no ya solo de la clase



política, sino de la población, es pleno y constante. Y yo las veces que he visitado he podido comprobar la alta estima que se tiene a España.

Actualmente, España tiene desplegados dos contingentes con un total de 874 militares desplegados. Nuestros militares ejercen las labores como nación marco del Grupo de Combate Multinacional escalable a nivel Brigada, y, en paralelo, conforman el Elemento de Enlace y Coordinación Avanzado (CFE) del 4º Cuerpo De Ejército OTAN, núcleo de la Brigada Multinacional.

Se encuentran desplegados en la Base de Lest y despliegan capacidades de Puesto de Mando Avanzado nivel Brigada, con su Unidad de Cuartel General, un Batallón de Infantería reducido, una Compañía de Ingenieros, una Batería de Artillería de Campaña, una Unidad de Defensa Antiaérea y un Escuadrón Ligero de Caballería.

Con respecto al Elemento de Enlace y Coordinación avanzado, el personal desplegado en la Base Aérea de Kuchyna es actualmente de 80 militares. En 2025 ha asumido el Control Operacional sobre la División Multinacional Centro de la OTAN, situada en Hungría. En mayo desplegó la Unidad de Helicópteros, constituida en base a dos helicópteros de ataque «Tigre» y un NH-90.

Durante 2025, las Unidades que componen el grueso del contingente en Eslovaquia desarrollaron la Operación 'Strong Lineage 25', que supuso un ensayo del despliegue para ejecutar la escalada a Brigada. En dicha operación se llevó a cabo la evaluación –esto es importante tenerlo en cuenta– de la Brigada Multinacional por parte de Mando Componente Terrestre de la OTAN, habiendo obtenido ésta, la certificación con una excelente valoración.

En la OTAN siempre ponen de relieve esa excelente valoración que se dio a nuestro contingente y a estas maniobras realizadas en Eslovaquia.

Dentro de este despliegue, en el flanco Este tenemos también el contingente español Fuerza de Infantería de Marina en **Rumanía**, el 'FIMAR-R', despliega en la localidad rumana de Cincu, concretamente en el Joint National Training Center 'Getica', desde noviembre de 2024.

El contingente tiene actualmente una entidad de 202 efectivos organizados en un elemento de mando, un Sub-Grupo Táctico Mecanizado de Infantería de Marina (164) y un Elemento de Apoyo Nacional para apoyo logístico. Está encuadrado en el Grupo de Combate Multinacional escalable a Brigada liderado por Francia, aportando capacidad de Mando y Control, Maniobra y Desactivación de Explosivos.



Tras cumplir su primer año desplegado en tres rotaciones, el contingente ha participado durante 2025 en el ejercicio ejecutado en octubre para la escalada del Grupo de Combate multinacional francés a nivel brigada.

-o-O-o-

Especial relevancia tienen también las misiones que España realiza en el marco de la Defensa Integral Aérea y de Misiles de la OTAN, que tienen como finalidad garantizar la defensa del espacio aéreo de los países de la Alianza. Me referiré a las misiones de **Policía Aérea del Báltico (BAP)**, **Policía Aérea Reforzada (eAP)** y **Vigilancia Aérea**.

La misión de policía aérea reforzada consiste en proporcionar un servicio de aviones de defensa aérea en alerta 24 horas al día y la posibilidad de operar e interactuar con otras fuerzas aliadas, sobre el espacio aéreo de soberanía nacional en países que carecen de esa capacidad.

Los destacamentos realizados en el 2025 han sido los siguientes: en Rumanía con 6 aeronaves Eurofighters hasta el 31 de marzo y en Islandia con 6 aeronaves F-18, cubriendo desde el 28 de julio hasta el 16 de agosto, a petición propia de Islandia, que tenía como referencia el buen hacer de nuestros pilotos en la Alianza Atlántica.

Desde el 1 de agosto se encuentran desplegados 8 Eurofighters en la base Aérea de Siauliai, Lituania, con los cometidos de Policía Aérea integrados bajo mando del Centro de Operaciones Aéreas Combinadas de Uedem (CAOC-UE).

Además, desde el 14 de agosto se encuentra desplegado un avión A 400M de repostaje en vuelo, dando servicio a este despliegue y al resto de aeronaves de la Alianza.

Como novedad y una medida importante, me interesa mucho destacarlo, desde el 15 de octubre, el **Destacamento Aero Táctico (DAT)** ubicado en Lituania, está participando en la misión nueva de la OTAN, la conocida como 'CENTINELA ORIENTAL' (EASTERN SENTRY), que tiene como centro Polonia. Como consecuencia de ello, se aumentó el número de Eurofighters desplegados a 10 unidades y se prolongó el despliegue del A 400M.

Por ello, desde el pasado 30 de noviembre, fecha de la última rotación, el Destacamento Aerotáctico se encuentra formado por 10 F-18 del Ala 15 y un A 400M de repostaje en vuelo que se mantendrá en zona hasta el 31 de marzo de 2026.

Dentro de la Persistent Effort, en apoyo a la Defensa Aérea de Rumanía, la misión del Destacamento Aero Táctico (DAT) 'TIGRU' en Rumanía consiste en reforzar la presencia aliada en el flanco Este mediante el alistamiento y despliegue de un radar de vigilancia aérea en la localidad de Schitu que se integra dentro de la Defensa Aérea Integrada de la OTAN



desde el 2022. Un total de 39 aviadores componen el DAT. Durante el 2025 ha estado desplegado sin novedad.

Desplegamos asimismo una Unidad de Defensa Antiaérea (UDAA) NASAMS en la Base Aérea de Lielvarde (Letonia), actualmente con 87 militares desplegados. Su misión, requerida por Letonia, es la de reforzar la defensa antiaérea letona integrada en el sistema de defensa aéreo y antimisil de la OTAN.

Finalmente, dentro de este concepto de defensa integral aérea, se encuentra la operación de Apoyo a Turquía, que en 2025 ha cumplido 10 años. Sé que es una operación por la que siempre me preguntan en esta comisión. Desplegada en la Base de Incirlik, la unidad Patriot desarrolla operaciones de defensa antimisil 24/7 en las proximidades de la ciudad de Adana (ciudad turca con aproximadamente dos millones de habitantes), próxima a la frontera con Siria. Está constituida actualmente por 137 efectivos.

-o-O-o-

Pasamos ahora, igualmente en el ámbito de la disuasión y defensa colectivas, a la contribución de España en las **Agrupaciones Navales Permanentes de la OTAN (SNFs)** en el Mediterráneo (agrupación de escoltas SNMG2 y agrupación de medidas contraminas SNMCMG2), que participan en la operación denominada NOBLE SHIELD.

En el primer semestre de 2025, la fragata F-101 'Álvaro de Bazán' y el buque de aprovisionamiento en combate 'Patiño' se integraron en la SNMG2 en el Mediterráneo desde el 06 de febrero al 11 de mayo. Ambas unidades, especialmente la 'Álvaro de Bazán', estuvieron monitorizando unidades navales rusas durante el despliegue.

Por su parte los cazaminas 'Duero' y 'Sell' se integraron en la agrupación de medidas contraminas SNMCMG2, contribuyendo también de esta forma a la disuasión y defensa aliada a través de sus actividades de vigilancia y participación en ejercicios.

Finalmente, el Buque de Aprovisionamiento en Combate 'Cantabria' se integró en la SNMG2 en el Mediterráneo, dando apoyo logístico a buques aliados.

Estas fuerzas proporcionan una presencia marítima permanente a la OTAN y constituyen el elemento básico de las Fuerzas de Respuesta Muy Rápida (VJTF-M) de la Alianza, contribuyendo a la Disuasión y Defensa, al conocimiento del entorno, la diplomacia de defensa y la comunicación estratégica.

Quiero remarcar que, desde el 10 de enero de este año, la fragata 'Juan de Borbón', al mando de un almirante español está desplegada como buque de mando en la SNMG1, que francamente es muy apreciada en los países bálticos. Yo tuve ocasión de visitar esta fragata



en un despliegue anterior, y el ministro de Finlandia, donde yo la visité, en Helsinki, nos transmitía el agradecimiento, al mismo tiempo que contaba la situación en la que vive la población finlandesa, con 1.000 kilómetros de frontera con Rusia y las preocupaciones que ello les genera.

Hasta aquí he enumerado las misiones que tienen por objeto la disuasión y de defensa. Me voy a referir a otra, ahora al otro grupo de misiones en las que participan nuestras fuerzas armadas, que, como decía, tienen por objeto proyectar la estabilidad y contribuir a la seguridad de las áreas donde despliegan.

-o-O-o-

En este sentido, comenzaré por la **Operación 'Libre Hidalgo'**, una misión en la que nuestras Fuerzas Armadas están presentes desde septiembre de 2006 como nación líder de la Brigada Multinacional Este (Sector Este), con su Cuartel General en Marjayoun, en el sur de Líbano, que tuve el honor de poderles visitar los últimos días de diciembre.

Como bien saben sus señorías, la misión de UNIFIL es monitorizar el cese de las hostilidades, apoyar al ejército libanés en sus actividades dentro del sector, así como al gobierno del Líbano en el ejercicio de su autoridad.

Actualmente, España tiene desplegados 646 militares. La operación en el 2025 ha continuado muy marcada por la crisis de Gaza, iniciada en octubre de 2023, con la posterior ofensiva terrestre israelí en el sur del Líbano. Es verdad que se ha decretado un alto el fuego desde el 27 de noviembre de 2024, por el que Israel se comprometía a replegarse a su territorio, pero eso no ha sido así, hay cinco posiciones israelíes todavía en la zona.

En mi reciente visita estuvimos en unas posiciones que dependían del mando español, e incluso fuimos recibidos entre comillas con algún ataque israelí. Ha habido un acto de acometimiento a las tropas españolas por parte de esas fuerzas israelíes que están en este momento, pues, incumpliendo el acuerdo de paz al que se llegó.

En todo caso, por lo que a España se refiere, el contingente desplegado continúa con sus actividades operativas habituales conforme a las órdenes en vigor, que pretenden incrementar la presencia de UNIFIL entre el río Litani y la conocida como BLUE LINE.

A estas operaciones se han añadido las actividades derivadas de un plan de las Fuerzas Armadas libanesas para hacerse con el control de armamento al sur del río Litani. Para ello se realizan patrullas en zonas de interés y sí que me gustaría poner de relieve que lo más importante en este momento es el apoyo que tenemos que dar las Fuerzas Armadas Libanesas. Ellas son las que, cuando termine la misión de FINUL, garanticen la paz y tengo



que decir que España, además de su presencia allí, realiza ese apoyo a las LAF mediante diversas acciones, entre ellas, acciones de entrenamiento.

Por un lado, España tiene desplegado un equipo de cinco instructores en la base de Saliyeh, cercana a SIDÓN, proporcionando formación contra artefactos explosivos improvisados; por otro lado, tras petición libanesa, España participa en la formación de Ingenieros del Regimiento de Ingenieros de las LAF en Beirut con otro equipo de instructores.

Por lo demás, Naciones Unidas, en su resolución 2792 de 2025, ha establecido que la misión se prolongue hasta el 31 de diciembre 2026, para posteriormente proceder durante 2027 a un repliegue ordenado en manos ya, como decía antes, de las LAF. Hasta entonces, España continuará manteniendo el esfuerzo actual de acuerdo con sus compromisos con Naciones Unidas, el pueblo libanés, y con un mandato establecido por Naciones Unidas.

-o-O-o-

También bajo mandato de las Naciones Unidas, las Fuerzas Armadas también participan en la monitorización del acuerdo de paz en **Colombia**.

Esta misión, tiene como objetivo principal verificar el cumplimiento de los compromisos contenidos en el Acuerdo de Paz, relativos a la reincorporación e integración de las antiguas FARC en la vida política, social y económica colombiana.

En 2025, el Consejo de Seguridad de la ONU, por resolución 2798 aprobada el pasado 31 de octubre, renovó el mandato de la Misión. La contribución actual de personal español es de 11 personas, cinco Observadores de las Fuerzas Armadas, cuatro de la Guardia Civil y tres Inspectores del Cuerpo Nacional de Policía.

-o-O-o-

Por lo que respecta a **IRAK**, como saben sus señorías, el contingente español tiene dos pilares, por un lado, la Coalición internacional para derrotar al Daesh mediante la Operación 'Inherent Resolve' y, por otro lado, la Misión de la OTAN en Irak (conocida como NMI), centrada en el asesoramiento a las autoridades iraquíes para el desarrollo y afianzamiento de sus instituciones de seguridad y defensa.

España contribuye a la Coalición de lucha contra el DAESH con un Grupo Táctico de Operaciones Especiales (SOTG), compuesto por 71 militares, así como personal en el Cuartel General. Respecto a NMI, somos el principal contribuyente, manteniendo desplegada una compañía de protección de la fuerza, y personal en el cuartel general, así como asesores, sumando un total de 204 militares. A partir de mayo de este año, un militar español, el teniente general Armada, va a asumir el mando de la NMI.



Al mismo tiempo, se ha ofertado el mando de la Misión NMI para el periodo mayo 2026-mayo 2027, lo cual supone que nuestro país va a desempeñar un papel fundamental en la misión, el cual exigirá un mayor grado de implicación.

Por lo que respecta a la Coalición contra el Daesh que, como digo, tiene fecha de caducidad, el cambio de escenario en Siria ha tenido implicaciones en esta misión, determinándose el fin de sus operaciones militares. Por ello, vamos a estar en esta misión hasta septiembre de 2026 y, a partir de esa fecha, la Coalición va a llevar a cabo una disminución importante, pidiéndonos la celebración de acuerdo bilaterales. Este 14 de enero, precisamente, el homólogo al JEMAD iraquí, que está encargado de la lucha contra el terrorismo, vino a España y suscribió, junto con el JEMAD, hoy aquí presente, un acuerdo para poner de relieve la colaboración entre los dos países. Y lo digo con especial satisfacción, es una petición que nos ha hecho el Gobierno iraquí, reconociendo el esfuerzo, el valor y la eficacia de las Fuerzas Armadas españolas.

-o-O-o-

Me refiero, a continuación, a la Operación '**Sea Guardian**'. En esta operación, como ustedes ya saben, nuestras Fuerzas Armadas contribuyen a la misión de seguridad marítima para disuadir, defender y proteger contra el terrorismo las aguas del Mediterráneo. La participación de buques de la Armada se complementa con salidas de aeronaves que realizan vigilancia en la zona del mar de Alborán.

Me gustaría destacar la patrulla realizada en el marco de esta operación por el submarino S-81 'Isaac Peral', que ha supuesto su primer despliegue en operaciones internacionales desde su entrada en servicio en la Armada con mucho éxito. Creo que la flota de submarinos que España va a tener nos va a llenar a todos de orgullo y de satisfacción.

-o-O-o-

Dentro de este grupo de misiones que contribuye a la seguridad y defensa de España, España actúa también en el marco de la UE. Hasta aquí me he referido a la Operación 'Libre Hidalgo', también me he referido a la Alianza Atlántica, pero también tenemos esa participación con ese carácter en el ámbito de la Alianza Atlántica. La operación más importante, como ustedes saben, es la '**Operación Atalanta**', que forma parte del compromiso adquirido por España en su lucha por mantener la seguridad en las costas de Somalia.

Esta operación se lanzó en 2008 como respuesta a los actos de piratería contra el tráfico, mercancía y pesquero, fruto de la situación existente en Somalia, y tiene como finalidad no solamente la lucha contra la piratería, sino la protección a los barcos del Programa Mundial de Alimentos. Igualmente, y bajo demanda y dentro de los medios y capacidades disponibles, brinda también apoyo a transmisiones e instrumentos de la UE en



Somalia. España es la nación líder y la única que ha aportado de manera ininterrumpida y desde el comienzo de la operación un destacamento aéreo en Djibouti, con los consiguientes medios navales, obviamente.

A lo largo del año 2025 han participado en la 'Operación Atalanta' las fragatas 'Reina Sofía', 'Navarra' y 'Victoria', así como un avión de vigilancia D-4 y un equipo de operaciones especiales de la Armada.

A pesar de que la situación en la zona de operaciones se había mantenido estable desde 2019, a partir de diciembre de 2023, y coincidiendo con los ataques de las milicias hutíes en Yemen, el número de actos de piratería en la zona ha sufrido un importante repunte. En un contexto, además, en que obviamente la situación de seguridad en la zona del Mar Rojo y el golfo de Adén se han visto deteriorados por los continuos ataques con misiles y drones sobre el tráfico mercantil. Como hitos más relevantes acaecidos en el último año, en el marco de la 'Operación Atalanta', está el secuestro de un pesquero yemení en marzo y el secuestro de un pesquero iraní en octubre, utilizado posteriormente como buque nodriza para el secuestro del mercante de bandera maltesa 'Hellas Aphrodite'.

-o-O-o-

Otra operación de la UE es **EUFOR ALTHEA**, bajo la autoridad del Consejo de la UE y en línea con su mandato, continúa apoyando a las autoridades de Bosnia-Herzegovina a mantener un entorno seguro y estable.

Actualmente, España contribuye a la Operación con dos militares, uno en el Cuartel General Operacional en SHAPE (Bélgica), como analista de operaciones, y otro en el Cuartel General de EUFOR en Sarajevo (BiH).

-o-O-o-

Es sabido también que nuestra misión en **Mali** terminó el año pasado, en el que la UE decidió la retirada de nuestras tropas de la UE de Mali. Ha continuado durante el año 2025 la misión que se denominaba de Apoyo a Mali, que se desarrollaba en Senegal y que se realizaba por un Destacamento Aerotáctico en Marfil, que mantuvo la configuración de despliegue hasta finales de mayo de 2025. A finales de mayo de 2025 se realizó el último vuelo de la aeronave C-295 al territorio nacional, y el 1 de agosto de 2025 se concretó el repliegue del personal del destacamento. Tengo que decir, a nivel anecdótico, que ha sido muy sufrido por algunas religiosas españolas que llevaban más de 50 años en Senegal, a las que nuestros militares prestaban todo tipo de ayuda humanitaria.

-o-O-o-



Otra misión en el marco de la Unión Europea **EUTM República Centroafricana**, donde España tiene en este momento siete militares.

-o-O-o-

La Operación **EUTM Somalia**, que es también una misión no ejecutiva de la UE, tiene como objetivo el desarrollo de las Fuerzas Armadas somalíes.

El contingente español actual es de 20 militares, ocupando puestos relevantes. Todos saben la situación tan complicada y difícil en Somalia. Junto a las misiones antes señaladas, España viene realizando diversas actividades de cooperación internacional y ayuda a terceros países dentro del marco de la diplomacia de defensa. Es esencial esta aportación de las Fuerzas Armadas a la acción exterior del Estado para contribuir a su proyección internacional y al mantenimiento de la paz y seguridad internacionales.

Normalmente, estas actividades se enfocan en colaborar en el refuerzo de las capacidades de seguridad y defensa de los países apoyados para asegurar el legítimo ejercicio de su autoridad de una manera efectiva, y siempre las hacemos en cooperación y porque estos países nos lo solicitan.

Durante 2025, las actividades de seguridad cooperativa desarrolladas por las Fuerzas Armadas españolas han sido: 18 en Cabo Verde, 21 en Senegal, 16 en Mauritania, y 8 en Túnez. Se espera continuar con esta colaboración, y su planeamiento para este año 2026.

-o-O-o-

Por su parte, el Golfo de Guinea y su entorno marítimo constituyen un área prioritaria para los intereses estratégicos españoles en el ámbito de Seguridad y Defensa, así como en el ámbito de acción exterior.

Por tal motivo, las Fuerzas Armadas despliegan unidades navales en la costa occidental africana y Golfo de Guinea desde el año 2010.

Durante estos despliegues se realizan numerosas actividades de Vigilancia y Seguridad Marítima y se llevan a cabo actividades de Cooperación Militar (ACM) para la formación y adiestramiento de las marinas de guerra de estos países. Además, se contribuye a la implementación del concepto Presencias Marítimas Coordinadas (PMC) de la Unión Europea.



En 2025, los Buques de Acción Marítima 'Relámpago' y 'Rayo' se desplegaron en el Golfo de Guinea en periodos de 4 meses cada uno.

En 2026 está prevista una contribución similar, empezando por el Buque de Acción Marítima 'Furor' que ya partió el día 19 de enero.

Dentro de estas actividades de cooperación internacional también se incluye la Iniciativa Europea de Seguridad y Defensa en el Golfo de Guinea que está establecida por el Consejo de la UE el 3 de agosto de 2023.

Bajo el marco de esta iniciativa, se han generado hasta la fecha trece Equipos de Adiestramiento Móviles, todos desarrollados por el Ejército de Tierra y mayoritariamente relacionados con formación en aspectos logísticos en Benín. También se ha generado un Equipo de Adiestramiento Móvil en Ghana y otro en Costa de Marfil. Normalmente, la duración de estos adiestramientos oscila entre las 2 y las 3 semanas.

Quiero hacer aquí mención, ya me referí a ella, a la misión de la Unión Europea EUMAM, en la que adiestramos militares ucranianos. España tiene su centro fundamental en el Centro de Coordinación y Adiestramiento Español en Toledo, el 'Toledo Training Coordination Center'. En España la formación se ha realizado fundamentalmente en Toledo, la más generalizada, pero también en distintos lugares del territorio nacional con la participación de los tres ejércitos: de Tierra, de la Armada y del Ejército del Aire.

Son actividades de entrenamiento, son actividades muy importantes que nos agradecen mucho a los militares españoles. En concreto, la formación que ha realizado España durante el 2025 ha sido de 1.694 militares en 50 módulos y en total, desde el inicio de esta misión, se han formado en España un total de 8.316 ucranianos en 199 módulos distintos.

Así que quiero decir que esta misión, que es de la Unión Europea, ha formado un total de 83.000 militares ucranianos, lo que quiere decir que España ha formado el 10%. Como dije la semana pasada, nos dan un ejemplo de heroicidad, de resistencia y por tanto tenemos que seguir apoyando a Ucrania en su defensa de la paz, de la libertad y del ordenamiento jurídico internacional.

-o-O-o-

Señorías, además de participar en las misiones en el exterior referidas, España ha mantenido en 2025 una contribución sólida, sostenida y creíble a la **Fuerza de Reacción Aliada (ARF)**, reforzando las capacidades de disuasión y defensa colectiva de la Alianza en todos los dominios.



A lo largo del 2025 España ha acreditado plenamente sus capacidades como nación marco y contribuyente a la Fuerza de Reacción Aliada mediante su liderazgo y participación destacada en ejercicios de alta exigencia como fue el 'Dynamic Mariner/FLOTEX 25' y 'Steadfast Dart 25'.

En el primero, desarrollado en el Golfo de Cádiz, se evaluó al Cuartel General Marítimo Español de Alta Disponibilidad de la OTAN (SPMARFOR) como Mando del Componente Marítimo de la ARF 25, con la participación de cerca de 4.000 militares, 30 buques, dos submarinos y medios anfibios y aéreos de nueve países aliados, destacando la aportación española como la más amplia.

En 'Steadfast Dart 25', ejercicio de despliegue real de la ARF, se movilizaron cerca de 3.000 efectivos de los tres ejércitos, sobresaliendo el liderazgo del componente marítimo, y en ese liderazgo la labor del grupo 'Dédalo' con el 'Juan Carlos I' como buque insignia. Se activó también el Mando Conjunto de Operaciones Especiales como Mando Componente y un grupo táctico de infantería, demostrando la credibilidad operativa y alto nivel de preparación de nuestras Fuerzas Armadas.

-o-O-o-

Señorías, hasta aquí la información sobre la evolución y estado de las misiones en el exterior, y los ejercicios internacionales más relevantes, en los que han participado las Fuerzas Armadas españolas durante 2025.

Pero antes quisiera compartir dos reflexiones.

La primera de ellas es que todos estos despliegues responden al compromiso firme e inequívoco de España con la paz y seguridad internacionales en términos generales, y con la respuesta a un contexto internacional más inestable y volátil en el que, para garantizar nuestra propia seguridad, hemos de contribuir de manera colectiva a la de nuestros socios y aliados, o a la de los Estados y poblaciones de áreas que, pese a estar alejadas de nuestras fronteras, son esenciales para nuestra seguridad.

Por eso es tan importante remarcar que estas actividades de nuestras Fuerzas Armadas garantizan la seguridad e integridad de los espacios de soberanía y ámbitos de interés nacional y las de los países de aquellas alianzas de las que formamos parte.

Quiero decir que en lo que hace referencia al ámbito nacional, de manera continuada, 24 horas al día, los 7 días de la semana, bajo control operativo del Mando de Operaciones, hay unos 3.000 efectivos de las Fuerzas Armadas involucrados en el desarrollo de Operaciones Permanentes de Presencia, Vigilancia y Disuasión, que son la herramienta



eficaz para mantener una vigilancia de los espacios de soberanía, lo que permite detectar anticipadamente amenazas y facilitar en su caso una respuesta inmediata.

Del mismo modo, el compromiso de las Fuerzas Armadas con la seguridad y el bienestar de los ciudadanos se manifiesta cuando así son requeridos, en situación de emergencia, grave riesgo o catástrofe, en cumplimiento de las misiones asignadas a las Fuerzas Armadas en la Ley Orgánica de la Defensa Nacional.

Quiero remarcar especialmente el papel de la UME, pero apoyada por todos los ejércitos, que han realizado una labor muy importante durante el año 2025. La UME ha sido activada en 70 operaciones en territorio nacional, representando el máximo histórico de operaciones.

Permítanme que me refiera a algunas de ellas, señalando que todas son importantes, pero voy a hacer mención a alguna.

Durante el año 2025 se continúa ayudando tras la DANA de Valencia, en donde han intervenido un total de 33.885 militares, con un máximo de 8.600 militares al día y con un acumulado total de 69.634.

También tuvieron una labor muy importante en la **operación 'Apagón Eléctrico 2025'**, rescatando a personas que estaban en los hospitales o en los trenes, y también una operación importante en los incendios forestales de este verano 2025, que todos ustedes saben que durante 44 días azotaron a la península y también a Canarias. Participaron en estas operaciones forestales 5.946 militares, 2.215 medios.

Me importa mucho resaltarlo, que en todas estas misiones muchos de nuestros militares resultan heridos. Algunos han tenido que estar hasta dos meses en cuidados intensivos.

Desde luego la humildad de nuestras Fuerzas Armadas hace que eso no se ponga en valor, pero yo sí que quiero poner en valor la labor que han realizado los miembros de la UME, y apoyados también por el Ejército de Tierra, en el reciente accidente como decía antes, no solamente aportando el material necesario para poder elevar los vagones y para poder hacer acciones de rescate, sino en esa labor menos conocida pero tan absolutamente dura que es velar a los fallecidos.

Nuestros militares de la UME han estado allí en el Instituto de Medicina Legal de Córdoba, donde hubo que desplegar dos contenedores, uno de la UME y uno del Ejército de Tierra de Córdoba, de Cerro Muriano.



En fin, nos dan un ejemplo nuestros militares, siempre con el respeto, velando a fallecidos, algunos de los cuales estaban en una situación dura, y tengo que decir que incluso han necesitado, y algunos de ellos necesitan lógicamente, asistencia psicológica.

Es importante, en la primera reflexión que quiero hacer, que nuestras Fuerzas Armadas están donde hace falta, en España en el momento inmediato que hace falta, y también están en el extranjero.

-o-O-o-

La segunda de las reflexiones que quería compartir con ustedes es la relativa a las capacidades y medios con las que cuentan nuestras Fuerzas Armadas para realizar sus misiones. Queremos que nuestras Fuerzas Armadas tengan suficientes capacidades y medios tecnológicamente avanzados, que garantizan que puedan desempeñar su misión, cumpliendo además con nuestros compromisos internacionales.

En esta línea, el pasado año 2025 aprobamos el Plan Industrial y Tecnológico para la Seguridad y la Defensa (PITSD). Un plan que ha supuesto en 2025 la movilización de más de 10.400 millones de euros, con el que hemos añadido a los 56 programas especiales de modernización que había, 31 nuevos programas de modernización en todos los ámbitos: terrestre, marítimo, aeroespacial y ciber.

Yo creo que esto permite que nuestras Fuerzas Armadas continúen en ese proceso tan importante de modernización y sobre todo que tengan un protagonismo muy especial la industria española de defensa y, subsidiariamente, la industria europea de defensa, porque como decía antes, en este contexto en el que estamos viviendo, creemos firmemente en la Unión Europea, creemos en una Unión Europea que tenga su autonomía estratégica y que pueda servir para garantizar la paz.

Como consecuencia de este esfuerzo que se está realizando, en el año 2025 hemos llegado al compromiso que se asumió en Gales en 2014 del 2% del PIB en defensa, y además nos permite dotar de medios para ayudar también a otros países. Como decía antes, por ejemplo, la Policía Aérea del Báltico la realiza España porque otros países, miembros de la Alianza Atlántica, obviamente como son Lituania, como puede ser Rumanía no tienen medios suficientes y por tanto España está firmemente comprometida y sus dirigentes políticos están firmemente agradecidos.

-o-O-o-

El compromiso de España con la Alianza Atlántica es total. Nosotros hemos dicho siempre que no se trata de una cuestión de porcentajes a conveniencia de determinados



países, se trata de ser eficaces, se trata de cumplir nuestros compromisos, se trata de garantizar la paz, la seguridad y el derecho internacional y ahí, garantizando la paz, la seguridad, la democracia y el respeto al derecho internacional, en Groenlandia o en cualquier sitio, van a estar nuestras Fuerzas Armadas. Y por eso estamos haciendo ese esfuerzo tan importante de inversión.

Y, como digo muchas veces, España no da lecciones a nadie, pero España tampoco admite lecciones de nadie, porque nuestro compromiso es un compromiso total, absoluto e inequívoco con esos valores de la paz, de la libertad, de la seguridad, del ordenamiento internacional, con nuestros socios y aliados en el ámbito de la Unión Europea, en el ámbito de la Alianza Atlántica y en el ámbito de las Naciones Unidas.

Y ahí vamos a continuar, como un actor responsable, comprometido con la paz internacional y sobre todo con algo que a mí me importa mucho repetir, como un aliado fiable, que cumple lo que dice. Aquí no se trata de hacer promesas diciendo que dentro de 10 años ya veremos si se cumplen o no, aquí se trata del día a día, porque la gente necesita ver a nuestras Fuerzas Armadas, las Fuerzas Armadas, en momentos difíciles para garantizar la paz. Y si no, que se lo digan a los ciudadanos ucranianos que, 4 años después, siguen todavía en la situación que tienen en guerra. O digámoslo también a los ciudadanos de Gaza, que todavía están viviendo en una situación absolutamente difícil.

En un contexto marcado por guerras de agresión y déficit de gobernanza, España demuestra su voluntad de estar a la altura del momento histórico que vivimos y por ello asume su responsabilidad. Lo hace plenamente convencida, con los medios necesarios y consolidando nuestra visión 360 grados.

Nuestros hombres y mujeres de las Fuerzas Armadas llevan a cabo, cada día, sus misiones con un alto nivel de preparación. Son excelentes embajadores de nuestro país, no sólo por la excelencia de su trabajo, sino también por sus cualidades humanas.

Me referí a la reciente visita que hice al Líbano, donde pudimos llevar material sanitario a una aldea, donde el alcalde, un matemático que había trabajado en Francia, nos daba las gracias y me decía “yo sólo le pido una cosa a mi país, al Líbano, paz. Porque si no hay paz, los niños no pueden estudiar, la gente no puede vivir en libertad”.

Este es nuestro compromiso con la paz, con nuestras misiones, con las Fuerzas Armadas. Unas Fuerzas Armadas que, como decía, ponen en riesgo su vida. La pusieron en Afganistán con más de 100 muertos, la ponen en riesgo en cada una de las misiones, con heridos. Como digo, muchos de ellos continúan todavía bajo seguimiento médico y sé que la inmensa mayoría de ustedes comparten conmigo el orgullo que sentimos por nuestras



MINISTERIO
DE DEFENSA

DIRECCIÓN DE
COMUNICACIÓN
INSTITUCIONAL DE LA DEFENSA

Fuerzas Armadas, por su dedicación y por la labor que realizan al mantenimiento de la paz en el mundo.

Muchas gracias.

CORREO ELECTRÓNICO:

prensa.defensa@oc.mde.es

Paseo de la Castellana,
109
28071 - MADRID
TEL.: 91 395 54 78
FAX.: 91 774 35 24